Rapport Moral

Chers arapiens, chers amis, chers adhérents,

Une nouvelle année vient de s'écouler pour l'arapi et c'est avec vigueur que nous nous engageons à nouveau auprès de vous pour poursuivre avec ténacité et ambition ce qui nous anime profondément : agir pour la recherche et la mettre au cœur des pratiques !

L'année 2022 a été marquée par des passages de relais mais également par un renforcement des ressources de l'arapi et de son organisation. Nous pouvons nous féliciter d'être parvenus, grâce à l'engagement de tous, au maintien de « l'architecture arapienne » tout en lui assurant les évolutions nécessaires au portage de ses ambitions.

Renouvellement et continuité

Une année de renouvellement qui est venue acter le passage de relais pour la Présidence du Conseil Scientifique entre le départ, à sa tête, du Professeur Bernadette Rogé, et l'arrivée du Docteur Anouck Amestoy en qualité de nouvelle Présidente.

De nouveaux membres ont également intégré l'**arapi**, et notamment des jeunes chercheurs.

Pour autant, l'année 2022 demeure **une année de continuité** car il s'agit bien pour l'**arapi** de porter en son sein et sans relâche les expertises indispensables au déploiement de son activité. Aussi, le Professeur Bernadette Rogé a souhaité poursuivre son engagement en qualité de rédactrice en chef du Bulletin Scientifique dès 2023 et succède à René Cassou de Saint Mathurin. De même, le Comité Éditorial s'est étoffé par l'implication de membres de l'**arapi** et permet d'en consolider le pilotage.

Ces évolutions permettent ainsi à l'arapi d'envisager sereinement le déploiement de ses activités toujours au service d'une meilleure diffusion de la recherche et d'une clinique progressiste.

Déploiement de ses ressources et de ses projets pour la Recherche

L'ensemble de ces forces en présence permet ainsi à l'arapi la stabilité du cadre de ses missions et d'en consolider les perspectives. De même, souhaitant activement préserver la richesse de ses ressources, une nouvelle organisation a été définie alliant - au CA et au CS - un nouveau collège de personnes ressources constitué d'anciens membres de l'arapi attachés aux missions de l'arapi. L'objectif visé est celui d'impulser nos actions sans se délier de la présence de contributeurs de l'arapi préservant, en sa demeure, l'expertise et la qualité de précieuses collaborations.

Ainsi, ce rapport moral est l'occasion de réaffirmer les valeurs socles de l'arapi et de continuer à dessiner les grandes lignes de son parcours pour les mois qui arrivent.

L'arapi doit tout d'abord poursuivre la promotion des alliances entre parents, personnes concernées, praticiens et chercheurs. Elle en constitue la genèse, et ses valeurs fondatrices. Elle est d'ailleurs incontournable pour engager une vision élargie des attendus, des champs des possibles et une appréhension plus complète des enjeux pour les personnes autistes et leurs familles. Par ailleurs, elle s'inscrit résolument dans le portage d'une recherche participative promue régulièrement au sein des communications scientifiques. Elle vient donc souligner cette nécessaire synergie des acteurs mais également des relations plus entrecroisées voire plus symétriques dans le pilotage des modes opératoires qu'emprunte le champ de la recherche. Elle est également à rapprocher des engagements nécessaires en matière d'autodétermination des personnes et de démarches plus abouties pour assurer l'expression des personnes concernées et des acteurs de terrain aux différentes étapes des projets de recherche.

Ce nouveau paradigme, plus progressiste, marque ainsi un changement de la dynamique des collaborations et une acculturation nouvelle des pratiques qui favorisent un rapprochement des acteurs et une meilleure connaissance des environnements et de leurs attendus respectifs : de la recherche à la clinique, au plus près des parcours de vie des personnes et leurs familles.

Dans ce contexte, le partenariat conventionné de l'arapi avec le GIS est plus que jamais un des aspects majeurs de son fonctionnement pour renforcer d'une part, son identité et d'autre part, pour intensifier l'orientation de ses missions dans le domaine de la diffusion de la recherche. Le GIS assure la coordination d'un réseau de recherche multidisciplinaire connecté aux besoins des personnes concernées et des familles. Il vient ainsi densifier l'étoffe de l'arapi et soutenir l'interface de la clinique avec le monde des chercheurs.

Les enjeux majeurs de la recherche participative

Elle s'érige à chaque fois qu'elle unit les acteurs et que naissent des réflexions concertées impliquant chacun dans les démarches d'une recherche au service d'une production de savoirs et interagissant avec la clinique.

Cette modalité de recherche rend « l'acteur chercheur et fait du chercheur un acteur qui oriente la recherche vers l'action et qui ramène l'action vers des considérations de recherche. C'est une recherche impliquée, refusant le pari

positiviste de l'observation neutre et externe des phénomènes », (Hernandez 2002).

Il faut également faire vivre, en proximité sur nos territoires respectifs, un meilleur partage des besoins repérés par les équipes intervenant régulièrement auprès des personnes autistes afin d'allier au sein d'un même continuum les champs d'expertises qu'elles soient universitaires, cliniques et expérientielles.

L'enjeu est de mieux témoigner des attentes et des préoccupations liées à l'accompagnement, que l'on soit professionnel, personne concernée ou parent, et de pouvoir également accéder, notamment pour les acteurs éloignés du terrain universitaire, aux hypothèses actuelles privilégiées, aux disciplines mobilisées et aux axes principaux de recherche en cours.

Assoir ses pratiques en référence avec l'état actuel des connaissances scientifiques continue d'être un enjeu pour garantir aux personnes des services et des soutiens en harmonie avec leurs besoins et attentes.

Chaque évènement scientifique est ainsi l'occasion pour l'arapi d'en rappeler les principes.

Agir pour la diffusion de la recherche

Les attentes sont nombreuses. Cela nécessite de veiller à toujours mieux en diffuser la matière pour permettre aux acteurs de terrain une assimilation des principales évolutions dans le champ des connaissances sur les Troubles du Spectre de l'Autisme et des Troubles du neurodéveloppement.

Il y ainsi un enjeu en matière de vulgarisation de la recherche pour une meilleure accessibilité de ses contenus et apports pour l'amélioration des pratiques d'intervention.

Cela appelle donc à **être innovant en matière d'accès à l'information** pour soutenir une meilleure lecture des progrès réalisés notamment dans la compréhension de l'autisme mais également pour une nécessaire démocratisation des savoirs.

On a donc besoin d'un niveau d'accès facilité aux connaissances qui puisse mettre en résonnance la progression de la recherche, la clinique et celle de la qualité des services et des interventions en France. La recherche nourrit les contenus des recommandations des bonnes pratiques professionnelles et elles font référence pour une pratique clinique ajustée.

Il faut pour cela encourager des espaces facilitant la recherche participative, réunir les acteurs, rendre la recherche accessible et utilisable au service de la personne et de sa qualité de vie le plus rapidement possible. Cela pose la grande question de l'aval dans les différentes étapes de la recherche.

Agir concrètement pour demain, horizon 2023-2024

→ L'arapi s'est donc donné pour objectif d'assoir ses contributions pour :

- × Agir en faveur d'une diffusion renforcée de la recherche en pérennisant l'organisation d'un webinaire de façon alternée à son habituelle Université d'Automne au Croisic tous les deux ans, constituant à eux deux, des temps forts de communication scientifique.
- veiller rigoureusement à une régularité de communications scientifiques au plus près des avancées dans le champ des neurosciences et des sciences cognitives et donner toute sa place à la clinique.
- × Faciliter par tous moyens l'accès des parents et des acteurs de terrain aux actualités et évènements scientifiques.
- × Renforcer le rayonnement européen de l'arapi en élargissant sa communauté.
- → L'arapi souhaite promouvoir son partenariat avec le Groupement d'Intérêt Scientifique (GIS) en favorisant des espaces de communication communs, et en renforçant toute action et participation partagée à des évènements scientifiques.

Dans ce contexte, la stratégie de communication de l'arapi prend toute sa place. Elle est un levier important pour porter l'ensemble de ces perspectives. Ce sont pour ces raisons que l'arapi souhaite optimiser ses supports de communications à travers son site internet, ses sources documentaires et l'élaboration de documents facilement diffusables pour sensibiliser efficacement les acteurs à ses ressources et actions.

L'édition semestrielle de son Bulletin Scientifique, sa mise en ligne sur le site de l'arapi et sa Lettre publiée chaque trimestre sont les fruits des travaux annuels de l'arapi contribuant grandement à la qualité de ses actions en faveur de la diffusion de contenus et d'actualités scientifiques.

→ L'arapi se donne également pour objectif l'élaboration d'une charte éthique afin de promouvoir ses valeurs, garantir ses principes et encadrer ses pratiques.

Enfin, l'année 2023 sera une date anniversaire importante de l'arapi qui fêtera ses 40 ans.

Aussi, poursuivons ensemble unis par notre engagement et notre attachement aux avancées de la recherche et de la clinique, à des services innovants et à des dispositifs pluriels au service d'une vie de qualité pour les personnes autistes et leurs familles.

Séverine Recordon-Gaboriaud, présidente